

EL DIARITO

PERIODICO GENERAL.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO I.

San José de Costa Rica, 14 de Enero de 1894.

Núm. 42.

Suscripción por mes 1-00
Número suelto 0-10

El que reciba este Diario y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

ADMINISTRACION

Está establecida la administración de este Diarito en los bajos de la casa de don Enrique Roig, 200 varas al O. del Mercado, en la pieza contigua al Salón de reuniones del «Gran Partido Civil».

Ninguna persona tiene autorización para firmar recibos ni contratar avisos ó remitidos, solamente el editor.

Remitidos de interés general los publicamos gratis.

Solicitamos agentes en las provincias, comarcas y pueblos de la República.

«EL DIARITO»

ANGEL A. CASTRO

LA MUERTE del inolvidable Chemo, ha herido en lo más hondo la fibra de nuestro sentimiento. Nosotros, que nos complacíamos en ver en Chemo á uno de esos seres predestinados que abrumados por los honores que la patria agradecida les tributa disfrutan de una vejez feliz, encontrarnos con que la maldita Parca ha cortado su vida cuando todavía era joven en elid y en ilusiones. Nosotros que siempre habíamos visto en él una de las más legítimas esperanzas de la patria, de esa patria que él adoraba con la misma ternura que adorarse puede á una madre, encontramos que ha muerto cuando las esperanzas que en él tenían todos los Costarricenses,

principiaban á ser realidad.

¡Pobre Costa Rica, ha perdido á Chemo cuando más lo necesitaba ahora que está al borde de abismos insondables, ahora que necesita más que nunca de sus hijos patriotas, de sus hijos que saben pensar!

Chemo era bajo todos sus aspectos querido y respetado. Como hijo era modelo, modelo como padre, como esposo y como amigo. En el cuerpo de Abogados era tenido como uno de los mejores Jurisconsultos Costarricenses. En una palabra, su pérdida ha sido irreparable. Nunca debe dejar de llorarlo Costa Rica, por que era un hijo que le tenía un amor para no medirse con palabras. Nunca debe consolarse el que en él veía un amigo, porque pocos se hallan en esta tierra que guarden con más empeño las reglas de amistad.

Llorarlo eternamente deben sus hijos por que han perdido un padre cariñoso y bueno y llorarlo deben todos los que á él estaban unidos por cualquier lazo, de familia ó de amistad.

¡Si pudieras penetrar hasta el fondo de nuestro corazón querido Chemo!.....

Si pudieras ver la impresión que tu muerte nos ha causado, nosotros te adorabamos por que siempre fuiste caballero celoso en el cumplimiento de tu deber!

Si pudieras levantarte de la huesa donde duermes el eterno sueño para venir á contarnos los goces que en otros mundos experimenta el que en éste fué bueno, goces que tienes tú, por que siempre fuiste un modelo de virtud como hombre bondadoso y lleno de virtudes.....

Amigo querido! has pasado á mejor vida.....eres feliz. Los que te conocimos hemos quedado con el corazón lacerado por el dolor....somos los desgraciados.

MONTERO

Y LA UNION CATOLICA.

Montero como hombre político no es lo que se creía, ni siquiera parecido. Hace casi cuatro años trabaja sin descanso por ser Presidente.

La Unión Católica, encabezada por el Obispo alemán, hace cuatro años trabaja por alcanzar el triunfo á que tanto aspira. El primero principió bien, el segundo principió mal.

Montero tuvo muchos adeptos, hoy no tiene más que unos cuatro, que no le acompañan por miras nobles, porque él ya no va tras el noble ideal del bien de su patria, sino guiado por la ambición, que vestida de rojo lo lleva de las orejas al lugar que merecen los que ambicionan de mala fé.

El Obispo revolucionario fué desterrado, con sus jesuitas y monjas.

El señor Montero fué desterrado también, no con jesuitas y monjas sino con hombres honrados que creían que Montero iba á ser el salvador de sus ideas liberales.

Hoy Montero no halla que hacer. Se le han cerrado todas las puertas. No cabe en la bóveda del Banco de Costa Rica por que le tiene envidia á Jiménez, que ocupó ese lugar antes que él. Y como no cabe ya en ninguna parte hace, según decires, lo que hacen los jesuitas, y como jesuita va á ayudar á La Unión Católica, no con sus adeptos porque ellos no son villanos, sino con su despreciable contingente.

Estos, señores, son los decires que tanto sentimos resulten verídicos; estos son los más terribles latigazos que deben romper las espaldas del traidor.

¿SERAN BRUJAS?

Pero esto es desesperante. No cabe duda de que la imposición oficial existe y la mejor prueba de ello es que las *pruebas* no se pueden conseguir. Eso es lo peor del caso, que las malditas pruebas, son tan escurridizas, que no se dejan atrapar ni por los demonios.

“Pero si don Rafael no tiene media docena de partidarios, exclaman sus enemigos.— Ahí verán ustedes decimos nosotros: no hay

entonces motivo para que se preocupen poco ni mucho.—Pero ellos se quedan cavilando, quien será el que hace la propaganda oficial. Si serán las brujas! porque en vano han recorrido las ciudades, las villas y las aldeas y en ninguna parte ven quien hace la propaganda, sí, no cabe duda de que las brujas no son todavía una raya extinta: no se ven en ninguna parte pero se ven sus trabajos y cuando alguno piensa que ha cogido el cuerpo del delito, ¡sus! se escapó como un pez, dejándolo con tamaño palmo de narices

¿Quién, sino las brujas, pueden ser las que se acercan todos los días á la oreja de los redactores monteristas y les dicen: hay que echarle unas cuatro pullas á don Rafael”—y los redactores obedecen y escriben cuartillas que se imprimen y que paga don Félix ó sus amigos, todas hablando de don Rafael y dando por hecho que se viene y que no hay remedio?—Y el “Partido del Pueblo” que paga el Banco, ó los accionistas ó el demonio, ¿no hace otro tanto que el monterismo que es su opuesto polo?—Y hasta la bochornosa Unión gregoriana ¿no le regala a diario, á don Rafael, unos cuantos de sus responsos y antifonas políticas?—Todo ese bombo, no lo dudéis, cuesta un platal, pero el ingrato de don Rafael no les dá ni *un cinco* por la gracia.

Con la ayuda de las brujas? cómo es posible que aun tenga nadie la vana esperanza de triunfar?—En verdad, en verdad que los más diestros políticos están resultando ahora niños de teta.

Si eso es solo con la colaboración de las brujas ¿qué será si á don Rafael se le ocurre conseguir unos cuantos *familiares*?

¡Cosas veredes, amigo Sancho!

¡Nada, nada!—Está visto que la mejor política consiste en creerlo todo; ó mejor aún, en no creer absolutamente en nada.

LA ZEGUA.

MISCELANEA

La compañía Valero prepara para esta noche un verdadero acontecimiento teatral: La Dama de las Camelias, obra maestra en su género, como salida de la pluma del inmortal Dumas h. Auguramos á la Compañía Valero un lleno completo.

Próximamente se unirán en matrimonio la señorita Angelina Castro con el apreciable joven don Ricardo Castro. Deseamos á la sim-

pática pareja muchas felicidades en su nuevo estado.

Hoy tendrá lugar la anunciada corrida de toros. Morenito y Facultades harán prodigios. Los hijos del Palomo serán corridos. Esperamos ver á todo San José en los toros.

Han visitado nuestra mesa de redacción el número tercero del "Zancudo" y el primero de "El Ratón". Saludamos á este último que aparece por vez primera con la arena periodística.

Los comisionados de "El Partido Civil" se quejan de los telegrafistas de San Marcos y del Puriscal por no querer transmitir sus telegramas. Traslado al señor Director del Telégrafo.

OTRA.—El Alcalde de Tarrazú don Antonio N. García, hostiliza las comisiones del "Partido Civil" Conste.

Deseosos de unirnos á los demás voceros del partido liberal que dedican su número de hoy á la memoria del Licenciado don Angel Anselmo Castro, le dedicamos nuestra seccion editorial.

AVISOS

TOROS

Gran corrida se prepara para el domingo La Empresa no omitirá gastos por satisfacer al público. Magníficos toros de propiedad de doña Jacinta Carrillo se jugarán, entre ellos, los hijos del célebre "Palomo".

La corrida dará principio á las 2 en punto p. m.

PRECIOS.

Palco con 6 entradas	\$ 14 00
Entrada de sombra	" 2 00
" " sol	" 1 00
Niños menores de 12 años sombra	" 1 00
" " " " " sol	" 50

El Club central de la Directiva del Partido Civil, está situado en los bajos de la casa de Doña María Alvarado, 100 varas al Oeste del Parque Contral, frente á la casa que ocupó M. Certain con su Almacén de Ropa.

LIBRERIA DE J. J. A. MONTERO.

Ya llegaron los calendarios para 1894. Los hay sencillos y de fantasía para oficinas y casas particulares. Los recomendamos.

REGLA SIN EXCEPCION

Para evitar la irregularidad y falta de pago en la distribución de tarjetas de funerales que se me encomienden, hago saber á mis favorecedores que en lo sucesivo cobraré el importe de mi trabajo al recibir las tarjetas:

DOMINGO MORA.

LA RIGOLETA DE

ENRIQUE ROIG é HIJOS

Esta acreditada casa de comercio ha recibido un gran surtido de mercaderías, que vende al por mayor y menor. El famoso vino Rigoleta, á 60 centavos botella, es recomendable por su buena calidad. Cognac de superior clase, Cerveza de las mejores marcas conocidas, Fideos de superior calidad, todo á precios muy bajos.

AÑO NUEVO

Como en la vida no todo es miel ni sueños de color de rosa, pues tras de un gustazo nos viene un trancaso, por ejemplo la pérdida de un miembro de la familia, en cuyos momentos sombríos los dolientes no tienen suficiente sosiego para pensar en diligencias funerarias, una Agencia de Entierros, en tal caso, saca de apuros y dificultades, porque se encarga desde mandar el ataúd á la casa, hasta poner el cortejo fúnebre en vía del cementerio ¡Qué comodidad!—Pues para un caso dado tenemos un magnífico Agente: don Elías Loaiza, muchacho activo, práctico en la materia, y el más barato. Véase en su

TARIFA DE ENTIERROS.

Rotulación cartulinas en el día	1 centavos c/u.
" " " la noche	2 " "
Circulación " " en día	2 " "
" " " la noche	3 " "
Comisión Agencia " el día	\$ 5.00
" " " la noche	8.00 pesos.

Tiene además nuestro amigo Loaiza un presupuesto de entierros, donde se encuentran datos fidedignos del valor de bóvedas y nichos, y además un magnífico directorio de última invención, así como guapos repartidores (los circuladores de los periódicos.)

MERCADO de Ganado. El mercado de ganado ya no será en la Plaza de la Fábrica. De próximo sábado en adelante será en calle que conduce á los Desamparados, contiguo al local que ocupó la fábrica de escobas, donde se preparará una plaza al efecto.

Se venden mil estampillas de Costa Rica. En esta imprenta se darán informes.

Tip. El Progreso

DOCTOR

EDUARDO URIBE RESTREPO.

MÉDICO Y CIRUJANO

Consultas: del 1^o en adelante, en a Botica de La Violeta, de 8 á 11 a. m. y de 1 á 3 p. m.

JOSE MATIAS SALAZAR

Ofrece á su numerosa clientela succulentas cenas todas las noches. Hay chuletas, beftreaks, frijoles, etc., etc., todo preparado con aseó y esmero. El público josefino puede visitar este establecimiento y quedará satisfecho. Mesas de primera, segunda y tercera clase: Los viernes y sábados se preparan magníficos tamales lo mismo que pozol y mondongo. Está situado este establecimiento 100 varas ai N. de la Imprenta Nacional, frente á la casa de habitación de don Gordiano Fernandez.

PROPAGANDISTAS

Desde el 10 del mes de diciembre trasladé mi empresa de carruajes y caballeriza al local que ocupó con la suya don Francisco Carranza, esquina opuesta á la casa de doña Ramona Soto v. de González.

M. A. GUTIÉRREZ.

MUCHO OJO

Anda por ahí harina marcada con el GALLITO, y que sin embargo está muy lejos de ser la verdadera, cuya marca patentada es

J. B. CAMORS & C^o

El comprador que se descuide, sufrirá un chasco tomando por nuestra famosa harina del GALLITO aquella otra impuesta, que es de muy inferior clase, y no tiene tampoco el peso legítimo.

Eugenio Lamick.

A MIS FAVORECEDORES y al público en general tengo el gusto de ofrecer mercaderías frescas y de superior calidad en mi establecimiento de abarrotes, situado en la esquina Sur de la Iglesia de la Dolorosa. Cuento con un activo dependiente capaz de satisfacer todos los gustos. Además ofrezco también verduras frescas casi todos los días, al alcance del más pobre. La verdad ante todo.

ANDRES PHILLIPS.

ALMACEN DE ROPA

El Almacén de ropa hecha que fué de M Certain se ha trasladado ahora frente á la Merced y al Banco de Costa Rica, y ofrece á su clientela un nuevo surtido de ropa hecha de casimir, para hombres, jóvenes y niños, de varias formas y clases. Lo mismo que otros artículos como camisas, camisetas y calzoncillos, corbatas, sombreros y gorros para hombres y niños etc. etc. Todo á precios siempre módicos. En vestidos de chaquetón de casimir, los hay de \$ 10 50. Acudid los que queráis aprovechar lo bueno, bonito y barato.

ROBERT & Hos.

AL PUBLICO

Avisamos que en nuestra pastelería, tenemos los mejores tosteles del país. Especialidad en Caques y otras pastas finas. Cualquier pedido que se nos haga para fiestas dailes etc., será atendido con prontitud. Acordarse de la Pastelería de París."

SALAS y SALAZAR

Hay que visitar con la mayor frecuencia el inmejorable establecimiento «EL PERAL» que es donde se encuentran los extremeños CHORIZOS, ANCHOAZ (en salmuera), exquisitas ACEITUNAS

EL AGUILA DE ORO

:o:

Con este nombre he abierto un establecimiento de abarrotes de todas clases y variedad de licores, el más lujoso que existe en el país. En él encontraréis todo lo apetecible en licores, confituras, frescos, latas, granos, cigarrillos, fósforos, juguetes &, &, &.

Tengo un gabinete reservado para señoritas y caballeros, y una mesa de lectura donde se pueden ver todos los periódicos del día. Tengo además todos los juegos permitidos por la ley, como dominó, tablero, poca naípe &. Está iluminado por diez lámparas de luz eléctrica.

JENARO CASTRO MÉNDEZ.

San José, Dicbre. 9 de 1893.

LA VICTORIA

BOTICA DEL DOCTOR ZUNIGA.

Situada al Sur del Mercado y contigua á la Violeta, ha recibido gran surtido de medicinas que pone á la disposición del público.

EL ESCUDO

DE ARMAS.

GRAN BARATILLO

DE ROPA HECHA

Vestidos á la medida de \$ 20 á \$ 30.